

DOSSIER DE PRENSA:

150 AÑOS DE LA COMPAÑÍA DE SANTA TERESA DE JESÚS





DOSSIER DE PRENSA

Teresianas de Ossó | 150 aniversario

1-INTRODUCCIÓN	1
2-LAS TERESIANAS HOY:	2
2.1. Misiones	
2.2. Carisma y espiritualidad teresianos	
3-BREVE HISTORIA DE LA COMPAÑÍA	5
4-SANTA TERESA COMO REFERENCIA	6
5-EL FUNDADOR: Enrique de Ossó	8
6-MÁS INFORMACIÓN	10

1. INTRODUCCIÓN

El próximo 27 de enero comienza en todo el mundo el aniversario por los **150 años de la fundación de la Compañía de Santa Teresa** (Teresianas), congregación que fundó el sacerdote diocesano catalán, **san Enrique de Ossó, en Tortosa** (Tarragona), en 1876.

Durante este año de aniversario tendrán lugar ciclos de conferencias, retiros, celebraciones comunitarias, encuentros internacionales, difusión de materiales de su identidad y espiritualidad, jornadas con adolescentes y jóvenes y un Ossó Challenge para peregrinar y acompañar la vida del fundador.

La Compañía de Santa Teresa hoy es una congregación religiosa que trabaja en red, comprometida con la educación, la justicia social y el desarrollo integral de la persona, que incluye su despliegue espiritual y conlleva a la transformación del mundo. Convertidas en un **referente educativo a nivel mundial**, las conocidas como **Teresianas de Ossó, están presentes hoy en 22 países de África, América y Europa**.

Este dossier de prensa realiza una breve aproximación periodística a su presente y su historia:

2. LAS TERESIANAS HOY

La Compañía de Santa Teresa cuenta hoy en el mundo con **940 hermanas que viven y trabajan en tres continentes, África, América y Europa.** **Comparten la misión con más de 6.800 laicos y laicas** que trabajan y colaboran en distintas obras. Aunque su misión más conocida es la educativa, a través de colegios, en realidad desarrollan esta y otras misiones en torno a la persona en diversos formatos y en favor de distintos colectivos.

2.1: *Misiones:*

Misiones diversas en torno a la persona

- Las Teresianas vinculan el proceso de búsqueda de la interioridad y transformación personal del individuo con el compromiso de transformación comunitaria y social.

Por eso, su misión evangelizadora se despliega en distintos ámbitos y presencias. **Trabajan con niños, adolescentes y jóvenes, adultos, migrantes, voluntariado y participan en redes con organismos con los que comparten causas sociales.** También llevan a cabo **tareas apostólicas** orientadas a promover procesos de empoderamiento, autonomía y dignificación de la mujer.

En algunas zonas de América la presencia teresiana aporta su espiritualidad y carisma educativo en comunidades de **pueblos originarios, afrodescendientes y campesinos.** En África y América se desarrollan proyectos y presencias en el ámbito de la salud para acompañar y ayudar a sanar. En Europa, a través de Acción Social Teresiana se impulsan proyectos de economía social, desarrollo comunitario, atención a mujeres, migrantes y personas mayores, además de llevar adelante programas de sensibilización e incidencia política y social.

Otros campos donde desarrollan su misión son los **centros de formación femenina para niñas y mujeres adolescentes en África y residencias universitarias para jóvenes en Europa y América.**

Además de las obras propias, llevan a cabo la misión evangelizadora a través de: la pastoral juvenil y el acompañamiento personal; la difusión de **materiales** de su carisma y espiritualidad teresiana; el estudio de su fundador, Enrique de Ossó y de Teresa de Jesús; misiones en parroquias y servicios varios en favor de la Iglesia. Cuentan con una ONG de cooperación al desarrollo, Fundeo y con proyectos de espiritualidad en Europa y en América como: Proyecto Nudo, IdEO, Ciest.

Misión específica educativa en colegios:

Las Teresianas, gracias al compromiso de miles de laicos/as con quienes comparten vida y misión, dirigen hoy **83 colegios distribuidos en tres continentes: en Europa junto con la Fundación Escuela Teresiana (24), América (46) y África (13)**. Allí educan a **más de 64.000 alumnos, desde los 2 a los 22 años de edad**, distribuidos del siguiente modo: más de 36.000 en América, más de 17.200 en Europa y más de 10.800 en África.

La educación teresiana se basa en los elementos esenciales que constituyeron el proceso de maduración humana y cristiana de Santa Teresa de Jesús: **dignidad de la persona, conocimiento propio, interioridad, búsqueda incansable de la verdad, relación de amistad con Dios, libertad, conversión, compromiso con la humanidad e implicación eclesial**.

Por ello, en los colegios teresianos se favorece que cada persona que forma parte de la comunidad educativa pueda conocer y amar a Jesús, y ello contribuya a su desarrollo humano y cristiano. Subrayan la importancia de vivir la tarea educativa como comunidad que aprende, contando con la implicación de todas las personas que la integran.

La educación teresiana concibe a las personas como sujetos de encuentro: capaces de vivir la vida desde dentro; de vivir en relación con los demás y con la realidad siendo transformadoras de la sociedad; y capaces de vivir abiertas a la trascendencia y a la relación con Dios.

El **modelo pedagógico teresiano** promueve el desarrollo integral de la persona y el aprendizaje significativo a través de estrategias metodológicas. Se enfoca en el pensamiento crítico, el procesamiento de información y el aprendizaje cooperativo. Además, se fomenta el compromiso social y la transformación de la realidad. Desde la plataforma de formación [EDUCATER](#) se ofrecen cursos y talleres enfocados desde el carisma educativo teresiano.

En concreto, en **Portugal** las Teresianas educan a **más de 1.043 alumnos/as** en los **3 colegios ubicados en: Braga, Santo Tirso y Elvas**. Además acompañan a niños, adolescentes, jóvenes y adultos en distintos proyectos sociales en Verim, Elvas y Lisboa.

Y en **España la Fundación Escuela Teresiana** fundada en 2009 asume la continuidad del carisma educativo teresiano y educa a **más de 16.185 alumnos/as en 21 colegios** en Barcelona, Tarragona, Tortosa, Valencia, Sevilla, Huelva, Mora de Toledo, Madrid, Salamanca, Ciudad Rodrigo, Valladolid, Oviedo, San Sebastián, Pamplona, Calahorra y Zaragoza. Así mismo, impulsan distintas obras y proyectos sociales en Pamplona, Barcelona, Hospitalet de Llobregat, Tarragona, Huelva y Canarias atendiendo a población vulnerable.

2.2: Carisma y espiritualidad teresianos

La figura de Teresa de Jesús, como maestra de vida y de oración, es el fundamento de la espiritualidad y carisma de la familia teresiana. Las Teresianas viven su ser seguidoras de Jesús como mujeres consagradas en comunidad donde comparten lo que son y tienen.

Su carisma se centra en conocer y amar a Jesús y darlo a conocer siguiendo el ejemplo de Santa Teresa y Enrique de Ossó. Y se despliega en la **búsqueda de la interioridad, la relación con las otras personas, con uno mismo, con Dios y la naturaleza**. Además, su modo particular de leer los signos de los tiempos las lleva al **compromiso para construir una nueva ciudadanía y una iglesia revitalizada**.

Por ello, **componentes esenciales de su carisma son la mirada contemplativa al mundo; un dinamismo asociativo y comunitario y un enfoque hacia la transformación personal y social.**

En la actualidad, además de en todos sus proyectos difunden su espiritualidad a través de IDEO, el CIEST (Centro de Integración y Espiritualidad Teresiana) y Proyecto Nudo. Tres plataformas en las que colaboran hermanas de la Compañía, laicas y laicos. Están orientadas a favorecer la experiencia de Dios, el discernimiento espiritual y el que jóvenes y adultos puedan acercarse de una manera renovada a su carisma. Ofrecen recursos para orar a la manera de Teresa de Jesús adaptados al mundo actual y materiales y cursos de formación en torno a los escritos y espiritualidad de la santa de Ávila y de San Enrique de Ossó.

3. BREVE HISTORIA DE LA COMPAÑÍA

Fue en una noche de insomnio (2 abril de 1876) en la que el sacerdote **Enrique de Ossó** (Vinebre-Tarragona, 1840 - Gilet-Valencia, 1896) sintió que Dios le pedía crear una asociación dedicada a la regeneración del mundo herido, mediante la educación de la mujer, al estilo de la santa abulense. La Compañía de Santa Teresa de Jesús nació meses después, un **23 de junio, día del Sagrado Corazón de Jesús, en la Iglesia de la Enseñanza (Tortosa, Tarragona)**. Un grupo de 9 jóvenes se comprometieron a vivir en comunidad y a iniciar el proyecto perfilado por el fundador haciendo juntas ocho días de Ejercicios Espirituales. Tres años después, el 1 de enero de 1879 las 8 primeras, las fundadoras, hicieron votos, recibieron las primeras Constituciones y **concretaron su misión: evangelizar educando, especialmente a la mujer, con espiritualidad teresiana y un método moderno.**

En las primeras décadas, las Teresianas se organizaron internamente y comenzaron la actividad evangelizadora con peregrinaciones y romerías. En 1877 el papa León XIII bendijo sus obras y un año después **se funda en Villalonga (Tarragona) el primer colegio**. La primera superiora general llegaría en 1882 y enseguida cruzaron fronteras, iniciando misiones en África (1885) y América Latina (1888).

En **1890 inauguraron el colegio Barcelona-Ganduxer**, un espacio emblemático a donde se trasladó el gobierno general. Y nacieron algunas obras de difusión como las revistas *Teresiana* y *Jesús Maestro*. A principios del siglo XX, llegaría la aprobación pontificia y de las Constituciones y la organización interna en provincias.

Durante la guerra civil española (1936-1939), **Mercedes Prat se convirtió en su primera mártir**. Décadas después, en 1990, sería beatificada.

El Concilio Vaticano II inspiró su Asamblea General de Renovación (1967). El reconocimiento al **Movimiento Teresiano Apostólico**, continuidad de la Archicofradía que fundara Ossó, articuló la vocación laical teresiana en familias, jóvenes y educadores.

Enrique de Ossó fue beatificado el 14 de octubre de 1979 por el Papa Juan Pablo II y **canonizado años después, el 16 de junio de 1993**, por el mismo pontífice. La Iglesia celebra su **festividad el 27 de enero**, día de su fallecimiento.

La década de los 80 del siglo XX supuso para las Teresianas la internalización y la opción educativa integral al crecer sus presencias en universidades, residencias, pastoral juvenil y obras sociales. Apuestan entonces por una educación crítica y espiritual, con liderazgo femenino y trabajo en red con la Iglesia local y la sociedad.

En lo que va del actual milenio la Compañía de Santa Teresa ha **actualizado la pedagogía teresiana y fundado varias redes de escuelas y redes globales, expandiendo su carisma**. Hoy, están presentes en 22 países de América, Europa y África, con colegios, residencias, centros sociales y casas de espiritualidad.

4. SANTA TERESA COMO REFERENCIA

El 28 de marzo de 1515 nació en Ávila, Teresa de Jesús y murió en Alba de Tormes (Salamanca), en 1582. Esta mujer, monja carmelita, vivió un largo proceso de idas y venidas: enfermedad, lucha personal, búsqueda, acomodamiento, crisis, conversión... La hondura, la fuerza, la talla humana y cristiana, en ella, se fraguaron al recorrer su propio proceso interior, siendo fiel a lo que iba descubriendo.

En 1970 fue proclamada **doctora de la Iglesia**, siendo la primera mujer que recibió este reconocimiento.

En la Compañía de Santa Teresa, reconocen el gran regalo de tenerla como modelo, compañera y guía de camino. Se fijan en su ser mujer: Valiente. Audaz. Determinada. Fuerte. Impetuosa. Apasionada. Práctica. Abierta. Buscadora. Curiosa. Creativa e ingeniosa. Extrovertida y ‘amiga de sus amigos’. Realista y soñadora. Estratega y constante. Auténtica. Arriesgada... Y, especialmente en sus facetas de maestra de oración y acompañante espiritual, buscadora apasionada de la verdad y mujer comprometida y apostólica.

Descubren en ella a una mujer de experiencia de Dios. Exploradora del espíritu que le llevó a recorrer su propio camino de oración. En su búsqueda incansable de Dios, encontrará en Jesús la verdadera fuente de aprendizaje. Y, al narrar su experiencia en obras claves de la mística española (*El Libro de la Vida*, *Las Moradas*), se convirtió en acompañante de vida espiritual de todas aquellas personas que beben de sus escritos. En ella se inspira la consigna teresiana que se extendió por toda España en el siglo XIX y que hoy recordamos y actualizamos: *Dadme un cuarto de hora de oración, un cuarto de hora para tratar de amistad con Aquel que nos ama como somos.*

Para las Teresianas, como para Santa Teresa, la puerta para entrar en ese castillo interior que es el alma es la oración. Y para aprender a orar hay que estar dispuestos a aprender el lenguaje de Dios: Amor, verdad, libertad y determinación.

Así destacan las Teresianas de la santa abulense, **su búsqueda de la verdad sobre la que se construye su biografía.** En un mundo donde el reconocimiento social era una obsesión, Teresa vivirá un camino de libertad personal apoyado en la humildad, que es el nombre propio que adquiere el autoconocimiento en lenguaje teresiano. Este proceso de autenticidad no se limitó a un conocimiento objetivo de sus cualidades, defectos, límites y posibilidades, sino que se abrió a la mirada de Dios que le revela su verdadera identidad: gran capacidad, hermosura y dignidad. Conocerse a sí misma le supuso atravesar momentos de lucha y oscuridad. Pero acceder a esta mirada de Dios le proporcionó “roca firme” donde construir su historia.

Se fijan también las Teresianas en el valor de Teresa como **mujer comprometida y apostólica**, a la que le duele el mundo porque sabe que Dios sufre en él. Estar atenta y escuchar los males de su tiempo, le permite descubrir que es la falta de amor lo que oscurece el mundo. Y hacer amigos y amigas fuertes de Dios es su respuesta a la llamada evangélica.

Les llama la atención su modo de comprender a la persona que mira transcendiendo las primeras capas que cubren lo esencial. Y aboga por recuperar dignidad, traspasar fronteras y mirar al interior, tanto al fondo de las personas, como de los acontecimientos, de la realidad. Volver la mirada a ese hondón en el que todos somos iguales; ahí donde lo humano y lo divino se confunden y donde nos encontramos con la invitación a ser libres y con la promesa de ser felices.

Destacan su labor de apóstol y fundadora. Y, por supuesto, se inspiran en su faceta de educadora, maestra y doctora.

5. EL FUNDADOR

Enrique de Ossó **dedicó su vida a llevar a Jesús a niños y jóvenes, especialmente a través de la formación de la mujer, inspirado por Santa Teresa de Ávila. Destacó como catequista, escritor prolífico y promotor de asociaciones, dejando un legado educativo y espiritual que perdura hoy**. Junto a la gran fuerza que irrumpió en su interior, siempre vivió interpelado por lo que pasaba a su alrededor, un siglo XIX que en España estuvo marcado por la inestabilidad política, el laicismo, la revolución industrial, la lucha entre partidos y las enfermedades que diezmaban a la población. Su preocupación por la educación le llevó a reflexionar constantemente sobre ella.

Nació en **Vinebre (Tortosa, Tarragona), el 16 de octubre de 1840**. Su madre soñaba que se convertiría en sacerdote, su padre le encaminó hacia el comercio.

Gravemente enfermo, recibió la primera comunión por Viático. Durante el cólera de 1854 perdió a su madre y, ese mismo año, trabajando como aprendiz de comercio en Reus, abandonó todo y se retiró a Montserrat para, al poco, iniciar sus estudios en el Seminario de Tortosa.

Ordenado sacerdote en Tortosa, el 21 de septiembre de 1867, celebró su primera misa en Montserrat, el domingo 6 de octubre, festividad de Nuestra Señora del Rosario.

Fue durante toda su vida un gran catequista. Organizó en 1871 una escuela metódica de catecismo, en doce iglesias de Tortosa y escribió una "Guía práctica" para los catequistas. Con este libro inició su actividad como escritor, apostolado que le convirtió en uno de los sacerdotes más populares de la España de su tiempo.

Ya desde niño tuvo gran devoción por Santa Teresa de Ávila. **Y, en el verano de 1872, cuando tiene 32 años, recibe una gracia en la ermita de Santa Teresa del Desierto de Las Palmas (Benicasim, Castelló).** Vivió lo más parecido a una experiencia de enamoramiento. Descubre en Teresa de Jesús el sentido, la clave, la inspiración, la fuerza para dar respuesta a la realidad que le toca vivir. A partir de entonces, siempre señalaría a Teresa de Jesús como referente, maestra, modelo, criterio de discernimiento. Y su triple pregunta para decidir era: *¿Dios lo quiere?, ¿Jesús lo quiere?, ¿Teresa de Jesús lo quiere?*

A partir de este verano intensifica aún más su labor apostólica creando asociaciones de fieles, especialmente de jóvenes y dando gran importancia a la evangelización a través de la prensa. En 1871 inicia la publicación del semanario *El amigo del pueblo* y en octubre de ese mismo año inaugura la Revista mensual *Santa Teresa de Jesús*, en la que escribió durante 24 años. Después de haber dado vida en los primeros años de sacerdocio a una "Congregación mariana" de jóvenes labradores del campo tortosino, fundó en 1873 la Asociación de "Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús". Para facilitar la práctica de la oración a los asociados, publicó en 1874 *El cuarto de hora de oración*, libro del que se han publicado más de 50 ediciones.

En 1875 se publica el *Viva Jesús*. Viaja a Ávila y a Alba de Tormes. En 1876 funda el "Rebaño del Niño Jesús", hermandad josefina y la Compañía de Santa Teresa de Jesús, de la que celebramos ahora 150 años. Un año después, en 1877, pone en marcha la peregrinación teresiana a Ávila y Alba de Tormes. Más de 4000 peregrinos se unieron a ella y junto al sepulcro de la Santa puso en marcha el proyecto de la Hermandad Teresiana.

Para formar a la gente humilde publicó en 1884 un catecismo sobre la masonería fundado en la doctrina del Papa. Y en 1891 ofreció lo esencial de la *Rerum Novarum* en un Catecismo de los obreros y de los ricos.

Su gran obra fue la Compañía de Santa Teresa de Jesús, que mientras vivía se extendió por España, Portugal, México y Uruguay.

Enrique de Ossó **murió el 27 de enero de 1896 en Gilet (Valencia)**, en el convento de los Padres Franciscanos, a donde se había retirado unos días para orar en soledad. Las últimas páginas que escribió antes de su muerte trataban de la acción de la gracia del Espíritu Santo en la vida de los cristianos dóciles a su amor.

6. MÁS INFORMACIÓN

Busca más información sobre las Teresianas en:

Compañía de Santa Teresa: <https://www.stjteresianas.org/>

Libros y artículos sobre Santa Teresa, Enrique de Ossó y Compañía de Santa Teresa: <https://www.stjteresianas.org/biblioteca>

Para profundizar en el fundador:

Ruta Ossó: <https://rutaosso.org/>

IDEO: <https://enriqueosso.info/>

Espiritualidad Teresiana: www.proyectornudo.org

Educación Teresiana:

<https://www.escuelateresiana.com/propuesta-educativa-teresiana/>

España: <https://www.escuelateresiana.com/>

América: <https://colegiosteresianosamerica.com/>

150 aniversario: www.150.stjteresianas.org